

Offre annuelle au bureau
des affaires européennes.
Price 12 fr. PAR AN.
payable par trimestre et
d'avance.

Annonces : 4 fr. la ligne,
caractère 9 poins (petit, rond).
AU COMPTANT
S'adresser au bureau des
affaires européennes.

MESSAGER

DE TAHITI.

PARTIE OFFICIELLE.

L'introduction dans nos établissements d'un assez grand nombre de pièces de monnaie fausses a, depuis quelque temps, fixé l'attention. Les valeurs monnayées envoysées, chaque année, par la France à la colonie s'espacent et sont bientôt remplacées par des monnaies de mauvais at-faute d'une valeur intrinsèque considérablement au dessous de leur valeur nominale; ainsi, une grande partie des demi piastres en circulation à Tahiti ne valent pas cinquante centimes, c'est-à-dire, le cinquième de la valeur pour hypothèse elles sont admises.

As de diminuer si soon faire cessez est abus, nous allons indiquer les moyens à l'aide desquels on pourra facilement et tout d'abord reconnaître une pièce complètement mauvaise; nous disons complètement mauvaise, car la falsification qui ne consiste qu'en un léger excès d'alliage, ne peut se constater que par des analyses trop longues et trop délicates pour être usuellement employées.

Les fausses monnaies qui le plus généralement trouvent accès à Tahiti, viennent du Pérou et surtout de la Bolivie. Elles se composent presque exclusivement de demi piastres frappés aux coins mordus, des gouvernements de ces deux Etats; aussi cherchera-t-on vainement des indices de falsification dans les défauts ou les irrégularités de la gravure, qui souvent font reconnaître les pièces fausses fabriquées par des particuliers.

Le pesage des piastres ne sera pas d'un peu grand succès: ces monnaies, comme la plupart de celles frappées dans l'Amérique du Sud n'ont pas de modéliné, le volume et qui consignent la qualité de métal qui doit composer une pièce peut être diminué ou augmenté sans inconveniit pour être distinguée ou aperçue; mais que les autres: cellas de bon aloi ne sont donc grammes, tandis que les autres pièces gissent ordinairement treize et même quatorze grammes.

Pratiquement on reconnaît la falsification des demi piastres de l'Argo au son qu'il rendent. Pour cela on place la pièce en question à l'oreille tout doucement, puis on la frappe légèrement avec un métal quelconque, une autre pièce de monnaie, par exemple; si le son produit est clair, aigu et prolongé, la pièce est bonne; plus le son, au contraire, sera aigre, moins il aura de durée; mais il y aura, de présomption, que la pièce sera mauvaise.

Le mode de la falsification des demi piastres, n'est pas le même au Pérou qu'en Bolivie; on peut si il existe à changer les proportions de cuivre: en Bolivie, on introduit une rondelle de cuivre au centre de la pièce, qui se trouve ainsi composée d'un disque de cuivre recouvert d'une couche d'argent d'un étain multimillénaire d'époque; la Bolivie ne frappe ces monnaies que depuis 1850; bien que les pièces portent la date de 1850; cette circonstance fournit d'ailleurs un excellent moyen de les reconnaître: la conservation des relais aggrasse une date plus récente que le millésime inscrit sur ces pièces. Le son de ces fausses monnaies est aigu, curieux et n'admet presque absolument qu'il est produit, selon le plus ou le moins de perfection obtenu dans l'adhérence des deux métaux qui la compose.

Si ces expériences préliminaires laissent encore du doute, nous rappellerons à ceux qui voudraient l'employer, le moyen en usage chez les changeurs et qui consiste à mettre une goutte d'acide antiseptique forté en contact avec la pièce à éprouver; l'argent se colorera en noir (*nitrate d'argent*); le cuivre en vert (*nitrate de cuivre*); l'or ne sera point altéré. Pour expérimenter ainsi les demi piastres de Bolivie, il sera nécessaire de leur donner au préalable un léger coup de lime, afin de mettre à nu le cuivre qui en occupe l'intérieur.

DANICAN PHILIPON
Trésorier-Payer.

Inondations.

Nous mettons sous les yeux de nos lecteurs les quelques lignes suivantes, tirées de la chronique du cour-

rier des Etats-Unis. Les vérités qu'elles renferment sont de tous les temps, et de tous les pays, ou nous pardonnons de les rappeler; ici, nous ne le faisons que dans l'intérêt de l'œuvre de bienfaisance, à laquelle nous nous sommes réservés.

Jamais, peut-être, les générations modernes n'ont été soumises à une pareille épreuve. La classe privée est à l'œuvre: ce n'est pas la dévorer que de dire qu'elle sera inutilisable; elle pourvoira aux nécessités les plus urgentes, pour le reste nous avons foi au gouvernement dont le chef a voulu prendre une part personnelle dans ces malheurs navrants. Nous n'avons jamais été épusis des fibres communistes et égalitaires; nous ne comprenons pas une société sans hiérarchie, sans emulation et sans splendeur; nous ne comprendrions pas davantage une société impétueuse et désarçonnée devant de pareilles calamités. Ici, la solidarité est un devoir rigoureusement indiqué, et nous n'admettons pas une famille ou des privilégiés continueraient le laissé-aller à aveugle; pendant que d'autres membres de la famille se soient, en pareil cas, l'impôt est la forme de cotisation la plus efficace et la plus éprouvable, parce que les hommes les plus frôlés et les moins les mieux formés s'ouvrent à l'appel du percepteur. Il ne s'agit pas d'assurer l'heure d'une horreuse incendie ou d'un mésaventure enfoui dans un puits; il s'agit de reconstruire des villes entières, de redonner un air et des instruments de travail à des milliers de familles. L'inspiration du cœur n'y suffit pas. Le cœur n'a pour tel que la première heure d'activité, il a contre lui toute la vie, l'inertie, la paresse et le calcul, qui s'excellente le lendemain d'un plus généreux élan. Au premier récit d'une pareille calamité tout le monde est éboule; les femmes veulent donner leurs diamants, leurs dentelles, et les chinoiseries de porcelaine qui garnissent leur étagère, les hommes prétendent de supprimer au hasard, une campagne une loge à l'Opéra. Ce mouvement est sincère et si le contact pouvait être dressé par-devant notoire, sur l'impression de la première émotion, il s'exercerait.— Mais le lendemain arrive: en la besogne des secours pour aller chercher en ville, on est forcée de conserver la campagne, dans l'intérêt de la sauvegarde des enfants; le chef n'est pas un lâche, c'est une nécessité de la profession. Tent bien examiné, en se dépossédant, on ne ferait qu'ajouter au nombre déjà trop grand des indigents... On finit par envoyer quelques francs au *Journal des Débats*, et la cause se succéde avec en sophisme: « Que tout le monde en fasse autant et le désastre sera repêché. »

Je ne cesse pas l'assurance, je l'explique, les meilleurs efforts ont besoin d'être soutenus dans leur châssis: quand le malheureux et la charitable, se rencontrent face à face celle-ci ne prend pas la fuite, mais si le malheureux attend à domicile, la charité, qui a d'autres occupations, ne maniera pas toujours l'estoc d'un tonfa pour déposer son offrande. Je le répète, l'homme est encore plus indifférent que mauvais; jusqu'à bien connu pour le mal, il lui faut souvent une provocation directe, inégalable.

Au retour de son voyage à Lyon, Arles et Tarragona, S. M. l'Empereur avait l'intention de faire don aux inondés des sommes destinées aux fêtes du baptême du prince impérial, malheureusement les préparatifs trop avancés n'ont pas permis de mettre ce projet à exécution.

La commission centrale de secours instituée à Paris a reçu:

de la cassette particulière de l'Empereur,	600,000
du roi des Belges,	20,000
de la reine Victoria et du prince Albert,	37,000
du vice-roi d'Egypte,	30,000
de sa sainteté le pape Pie neuve,	15,000
de la duchesse d'Orléans,	15,000
du comte de Chambord,	20,000
des contributions reçues dans la seule ville de Newrasle ont produit 18,000 francs.	

Celles du corps législatif ont atteint 76,645 francs.

Le 16 juillet, le total des sommes centralisées montait à 4,612,223,062 et les pertes subies à 16,270,000.



Nous remercions, avec prière de l'assurer, la liste suivante.

Paris le 25 octobre, 1856.

Monsieur le Directeur des affaires Européennes,

La ligue napoléonique de Talley, toujours empêtrée à secourir toutes les catastrophes, ainsi qu'elle l'a prouvé maintes fois déjà et partout, lorsque à l'occasion du naufrage de la *Sofia-Tam*, me charge de vous adresser 1200 francs, en vous priant de vouloir les joindre aux souscriptions ouvertes en faveur des inondés de la France.

Je vous prie d'agréer, Monsieur Le Directeur, l'assurance de ma haute considération.

Le President de la ligue.

G. Courte.

Souscriptions, recueillies à l'apéte, en faveur des inondés.

Le Commissaire Imperial, P. L.	4000.00
La ligue napoléonique	12.00
L'artillerie de marine	109.00
L'infanterie de marine	219.00
Le service de santé	83.00
La gendarmerie coloniale	115.00
La direction des ponts et chaussées	80.00
Le transport l'Hérault	133.50
La direction de l'arsenal	61.00
Le directeur des aff. européennes	23.00
M. M. Chretien, négociant	25.00
Depont, greffier	21.75
Siger, négociant	25.00
Forster, idem	25.00
Madage, C...	60.00
M. M. Sanzey, maître du port	29.00
Gibson et compagnie, négociants	100.00
Thomas, débitant	10.00
Jean Goy, colas	10.00
Pater, Laurent, teinturier	12.50
Larabanne, colas	2.50
Vidal, colas	2.50
Landman, débitant	15.00
John Lewis, restaurateur	10.00
Rouge, négociant	10.00
Sat, débitant	10.00
Guillaume	5.00
Hambla, ho. tanger	10.00
Lamotte, débitant	20.00

NOUVELLES LOCALES

Un incendie qui aurait pu faire disparaître toutes les maisons situées entre le théâtre et la manufacture d'la maison Colle, a éclaté mercredi soir et a mis sur pied toute la population de Pépette. Vers 10 h. et demie ce s'est épergné que le feu avait pris dans la cuveuse du siège Lamotte, débitant, bientôt après les flammes gagnaient l'édifice voisin du siège Landman.

Au premier avis, les troupes de la garnison accoururent, la compagnie d'artillerie, avec les pompiers à incendie et des crochets au moyen desquels on put concéder le foyer de l'incendie, en lui abandonnant les deux maisons qu'il avait attaquées d'abord et que l'on s'empessa d'éloigner.

M. M. les officiers de la corvette américaine John Adams, arrivés des premières sur le lieu du sinistre, offrirent l'aide de leur navire, misent pour se dispenser d'avoir recours, grâce au grand nombre de travailleurs présents.

Les équipages de l'Hérault et du Styx, celui-ci commandé par son commandant et son état-major, firent le plus grand empressement à venir offrir leur concours.

Les dégâts causés par le feu sont évalués à plusieurs milliers de francs.

NOUVELLES DIVERSES.

Le couronnement de l'Empereur Alexandre était fixé au 24 août. L'Angleterre y sera représentée par

le duc de Cambridge et lord Granville, envoyé en mission extraordinaire; la Belgique par le prince de Liège, président du Sénat, qui a déjà rempli la même mission au couronnement de la reine Victoria; l'Autriche par le prince Esterhazy et la France par M. de Monay, dont les équipages étaient embarqués au Havre; sa suite ne comportera pas moins de cinquante personnes.

À propos du voyage du prince Napoléon en Suède, on parlait d'un projet de mariage entre lui et la princesse Charlotte Eugenie, fille du roi Oscar.

Le roi de Prusse [a dit-on], formellement invité l'Empereur Napoléon III à faire une visite à Berlin, il y rencontreraient avec les empereurs Alexandre et Ferdinand Joseph.

Le soual a été saisi par M. C. Dupin d'une proposition tendant à élever une colonne surmontée de la statue de l'empereur Napoléon III et de déclarer ce monument à la nouvelle grande armée.

La santé de l'Impératrice est excellente; elle devait se rendre à Barritz vers le milieu de juillet. L'Empereur, au commencement du même mois, avait passé quelques jours à Plombières, pour prendre les eaux.

L'Archiduc d'Autriche Maximilien a fait un voyage en France dans le courant du mois de juillet. Le prince Oscar venu de Suède à Paris pour assister aux fêtes du baptême, ainsi que la grande duchesse Stéphanie de Bade, avait visité toutes les principales places marquées de France.

Eupatoria a été évacuée au commencement de juillet et rendue aux Russes; le 15 le maréchal Pétrissier a quitté Kamiesch laissant au général Mac-Mahon, le commandement des troupes qui restent encore en Crimée.

La distribution aux troupes Sardes des médailles anglaises a été faite à Turin, avec une grande solennité.

BATIMENTS SUR RADE.

pe curare.

4. Corvette des États-Unis John Adams, commandée par M. Boutwell, commandant.

14. Transport français *Hérault*, commandé par M. Richard Foy, lieutenant de vaisseau.

15. Aviso à vapeur français *Slyx*, commandé par M. Grimaud, lieutenant de vaisseau.

16. Goëlette coloniale *Poivrière*, commandée par M. de Cormier.

21 septembre. Goëlette du protectorat *Emma L. Sempron*, cap. Ioulum, surcale.

15. Trois mûts du protectorat *Sulton*, cap. Dexter.

19. Brig chilien *Espejo*, cap. Gasso.

23. Goëlette de Bâbâra *Tribuna*, cap. Mea u.

Mouvements du port de Pépette du samedi 18 au samedi 25 octobre 1856.

ENTRES.

19. Brig chilien *Espejo*, cap. Gasso, 125 ton. 41 hommes d'équipage, venu de Valparaiso en 33 jours, assortiments.

23. Goëlette de Bâbâra *Tribuna*, cap. Mea u., 18 tonneaux, 6 hommes d'équipage, 30 passagers, venu de Moorea en 1 jour, provisions.

SORTIS.

12. Trois mûts banque anglais *General Wood*, cap. Fuller, pour Melbourne.

19. Goëlette du protectorat *Ivor*, cap. Lewis, pour Ans.

20. Goëlette coloniale *Hydrographe*, commandée par M. Rosenzweig, lieutenant de vaisseau, pour les Marquises.

21. Goëlette de Huahine *Jene*, cap. Clark, pour Rivavane.

21. Goëlette du protectorat *Perle*, cap. Tacua, pour Ans.

22. Goëlette anglaise *Ocean Queen*, cap. Barnatt, pour Hawaï et Sydney.

L'imprimeur Gérant LE GUILLANTON.

OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES DU 18 AU 25 octobre 1856.

DATES.	MÉTIERS ET RÉGIONS			TEMPÉRATURE.			Moyenne de 6 h. à h. mat. 4 h. 10 h. du soir.	Tension moyenne de la vapeur	Humidité relat. en centaines	Quantité de pluie tombarée	Vents dominants pendant le jour
	hauteur moyenne	oscillation moyenne	Maxima	Moyenne	Maxima	Moyenne					
S. 18	718.97	001.1	23.6	25.7	25.85		25.55	24.10	83.8		N E
D. 19	159.95	001.0	24.0	28.8	28.19	24.19	24.42	22.82	87.0	0.0047	N O
.. 20	760.20	002.0	21.9	27.6	24.75	24.75	24.75	20.44	84.6		E
M. 21	760.15	000.7	22.7	28.1	25.40	25.67	25.67	20.63	83.8		E
U. 22	760.35	001.5	23.0	29.0	26.00	25.32	25.32	20.54	84.8		E
L. 23	710.42	002.0	22.0	29.2	25.60	25.82	24.79	19.79	79.4		E
V. 24	760.17	000.9	21.8	26.6	24.20	24.10	24.10	20.86	91.0	0.01	E